



La Tierra de Segovia

SEPTIEMBRE
23
VIERNES

Año III--1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 682

CUENTO DE ACTUALIDAD

LO DISIPO EL DOLOR

(Páginas de la vida)

Sin ella no se concebía el verano en el pueblecito de la costa. Era la gran organizadora de fiestas y festivales. Toda la gente joven, alegre, bullanguera, corría tras la jovial señora, la acosaba, la rodeaba, la impertunaba. —Doña Conchita, que se acerca el día de la Virgen... —Doña Conchita, que a los títeres que por la noche trabajaron en la plaza se les ha muerto el caballo... —Doña Conchita, que las chicas se aburren... Y a una leve improvisación de la amable complaciente dama, se cuajaba de farolitos la alameda, se empavesaban las traídas en el kiosco y se bailaba en el hotel. —Es usted un hacha—la coreaba la juventud en el «argot» de moda—y, gracias a sus iniciativas, pasamos un verano delicioso. Y doña Conchita, viuda, rica, feliz, con el orgullo materno de la hija bonita pretenida y del hijo simpático y galán, respondía variable con tonillo mimeso: —Ay, niños! Bastantes lágrimas ha derramado una en la vida para no procurar engañar las del prójimo. Y todos se lanzaban desafortadamente a jugarlas. Llegaba un pobre que necesitaba baños?... baile y rifa. —¿Pedían los Hermanos para su escuela?... baile y rifa. —¿Se hundía el Hospital?... Baile y rifa también. Además, para variar de vez en cuando un curso de mantones una «kermesse» aristocrática, una excursión de un día, una fiesta del clavel o del lazo... —Chico, Garito—le repetían los amigos y amigas al hijo de la organizadora tienes una madre que no te la mereces. Es el as de la simonía... Da a todo quince y raya... —¿Verdad que sí? ¿Verdad que sí?—constaba él, ufano. Y no faltaba nunca el cronista en canuto, que enviaba al diario de la capital la brillante y acaramelada reseña: «En esta playa de exquisitas elegancias... «chic» femenino triunfa... La bellísima doña Méndez, toda azul como un lago de sueño... La opulenta dama doña María de Concepción Rodrigo, viuda de Castro, alma, corazón, vida de estas y de todas las cosas, se vestía con un prodigioso envolvimiento de gasa de seda negra... Se entregó al señor alcalde la cantidad de ciento cuatro pesetas con veintidós céntimos, que recaudaron las encantadoras postulantes, atraídas y purísimos ángeles del infortunio... Y así, entre holgorio, sablazos «fox-trot», se realizaba señoril y voluptuosa la canchales. El fantasma sangriento de la guerra! El devaneo veraniego quedó en suspenso. Un día tan solo, porque las muchachitas comenzaron de repente a esbozar magnos programas de fiestas de caridad en pro de los soldados. —Doña Conchita, como siempre, a la cabeza de la nueva cruzada de socorro. Habría rogativas en la iglesia; una función teatral en el Casino; puestos públi-

NOTICIAS CULMINANTES

MADRID.—Sale para Africa, en tren especial, el batallón de Wad-Ras. Se le tributa una calurosa despedida. —Declara el señor Lerroux a un redactor de *A B C*, que mientras no se adopte una resolución definitiva en el problema marraquí estima que la reapertura del Parlamento es, por lo menos, aventurada. —Dice el ministro de la Guerra que cree que está suspendido el avance de nuestras tropas en Marruecos, hasta que se sanee Nador y no carezcan allí los soldados del agua potable imprescindible. CUENCA.—En Motilla de Polancar hay hasta ahora, por efecto de los temporales, doce muertos, cuarenta viviendas hundidas y más de cien en peligro inminente. Las pérdidas en la población obrera alcanzan a millares de pesetas. ZARAGOZA.—Como consecuencia del desbordamiento del río Huerva, los pueblos de la ribera han sufrido daños espantosos. Los derrumbamientos de edificios se sucedían con una rapidez aterradora. Entre los escombros de las casas hundidas quedaron sepultados muchos de sus habitantes. Han sido recogidos 17 cadáveres. El número de casas hundidas asciende a 40 y a 230 las personas que han quedado sin albergue. GIJON.—Llueve torrencialmente. Los desperfectos causados por las aguas son considerables. El total de pérdidas se calcula en mas de dos millones de pesetas.

EXTRANJERO

MAGUNCIA.—Explota una fábrica de productos químicos de la ciudad de Oppau. Este establecimiento fabril quedó por completo destruido y también otro de amoniacos. El pueblecito de Tiers, cercano a Oppau, quedó convertido en ruinas y muchas casas de esta última población. Excede de 1500 el número de muertos y pasan los heridos de unos millares.

cos adornados con flores para recibir tabaco, licores y dinero para enviar a las tropas; mitin de protesta contra la audacia y la perfidia moras; pasacalles patrióticos, y hasta una novillada.

La guerra de Marruecos, por arte y gracia de cabezas de pájaros, destilaba nuevos divertimientos para la gente ociosa de la playa.

¡A beneficio de nuestros hermanos, que luchan por la Patria!—era el estribillo que resonaba por doquier.

¡Pobre doña Conchita! En pleno furor de organización y de proselitismo jaranero, llegó a su villa la terrible leva.

A su hijo le llamaban a filas, para después quizá marchar a africa.

Que una cosa era ser soldado de cuota postinero y otra servir al Rey en trabajos y en verdad como los pobres.

Y Gerónimo Castro, después de haber sido obsequiado con un banquete de despedida por la pléyade juvenil de amigos y amiguitas, después de haber sido llorado y abrazado y besado mil veces por su madre y hermana, partió. —No, no quiere que vengáis a acompañarme... ¿para qué?... Seguid aquí tranquilas hasta Octubre...

¡Tranquilas!... ¿Era posible ese? Las dos mujeres se encerraron en su casa y en su pena.

Sin más preparativos, se inició la vida de ambas como una perenne e implorante rogativa.

Las muchachitas veraneantes, desorientadas, defraudadas, apenas si se atrevían a preguntar: —Pero doña Conchita, ¿no hacemos nada, y más ahora que tenemos a Gorito en el ejército?... —¡Ay hijas! —respondía la madre del soldado—por eso mismo, porque la pena de ahora es de mi misma entraña... Rezad, socorred a las tropas, forad a los demás a ser generosos, y pensad si es humano y cristiano el divertirse a costa de las lágrimas de tantas madres, a costa de la sangre de tantos hijos...

¿Qué se hizo del prodigioso «envolvimiento» de gasa de las noches de fiestas? Lo disipó el dolor...

J. LE BRUN

Plebiscito sobre nuestra actuación en Marruecos

El diario madrileño *El Liberal*, ha abierto un plebiscito para la nacionalización del problema de Marruecos, publicando unas hojas que se pueden pedir en la conserjería del Circulo Mercantil e Industrial, de esta capital.

Son dos las preguntas que se han de contestar, debiendo ser la contestación a las mismas, concreta y terminante: sí o no.

Deben ir fechadas y firmadas y puesto el domicilio del firmante.

Las preguntas son las siguientes:

1.ª ¿Cree usted que debe continuar en años sucesivos la ocupación militar del territorio marroquí?

2.ª ¿Es usted partidario de que sólo se ocupen las posiciones del litoral, guarneciéndolas con tropas regulares indígenas?

Las citadas hojas, una vez llenas y firmadas, deben ser remitidas bajo sobre, al Circulo Mercantil e Industrial de esta ciudad, antes del día 30 del mes corriente, pues dicho día 30 ha de ser levantada acta de las hojas remitidas ante un jurado que se nombrará, para después ser remitida dicha acta a Madrid, a *El Liberal*.

Se ruega a quien no hubiera recibido las citadas hojas-boletines, las pida en el expresado Circulo.

LEA USTED

“La Tierra de Segovia”

Fábrica de licores
DE
FELIPE GARCIA
San Marcos, núm. 3
SE VENDEN 60 CUBAS DE 12 A 40 ARROBAS, DE ROBLE AMERICANO, POR SOBRENTE DEL NEGOCIO

Curiosidades mundiales

El magnetismo en los pájaros

¿Por qué las palomas mensajeras y los pájaros emigrantes encuentran tan fácilmente el camino de regreso al punto de donde partieron?

Para explicar el hecho hay una teoría que puede resumirse así:

Sabemos que en torno al planeta que habitamos existen líneas de fuerza magnética que constituyen el magnetismo terrestre. Esas líneas van del Ecuador a los Polos, siguiendo círculos.

El cuerpo humano no siente el influjo magnético, pero es posible que el organismo de los pájaros, mucho más sensible, sienta esa fuerza.

Al cruzar el espacio de un punto a otro, esas líneas magnéticas obran pasando a través del cuerpo de los pájaros con un cierto ángulo, y este paso es más o menos sentido por ellos.

En el viaje de vuelta hallan su dirección buscando, aunque en sentido opuesto, las líneas magnéticas que atraviesan su cuerpo con el mismo ángulo. Por ejemplo, si la dirección del primer vuelo era tal que las líneas atravesaron el cuerpo del pájaro con un ángulo de 35 grados, el pájaro, inconscientemente, tenderá a volar, a su retorno, en la dirección que permita a las líneas magnéticas atravesar su cuerpo con un ángulo de 35 grados.

Los progresos de la aviación

No pasa día sin que se señale algún perfeccionamiento en los aeroplanos.

Hasta hace poco, el viaje en aeroplano se consideraba como una aventura arriesgada e incómoda, para la que era necesario proveerse de un indumento especial y armarse de paciencia para soportar las molestias de las sacudidas del aparato, el ruido del motor y el hedor de la bencina.

Ahora—lo leemos en el *Times*—se ha construido un tipo de aeroplano en el cual es posible leer, escribir, conversar, comer y dormir: ¡un avión con *sleeping* y con restaurante!

La cocina está enteramente forrada de aluminio y tiene hornillos para petróleo; en el comedor, alfombrado blandamente, hay mesitas cuadradas y sillones de mimbre; la camareta de dormir, con comodísimas literas, está separada del resto de los saloncitos por cortinas que se pueden correr y descender a voluntad; y todo ello de una coquetona elegancia, con las partes metálicas niqueladas y las de madera pintadas de blanco.

Con tal cuidado del *confort*, parece que la aviación se dispone a hacer una seria competencia a los transportes terrestres.

Noticias de Madrid

La conferencia de Maura y Lerroux

Dice A B C:
La actitud política del señor Lerroux es siempre interesante, por la figura del que la adopta y por las fuerzas que en ella están representadas. Ahora, después de la conferencia sostenida por el presidente del Consejo y el jefe de los radicales, la opinión del señor Lerroux acerca de las cuestiones planteadas hoy adquiere doble valor y mayor y más positiva importancia.

—No sé a qué achacar la pequeña intención que se pone al comentar la conversación que he sostenido con el señor Maura—nos ha dicho el señor Lerroux—. Podría yo pensar si mis compromisos de partido me vedaban evacuar una consulta con el Rey; pero con un jefe de Gobierno, abrumado por la responsabilidad de su cargo, y a quien si no tuviera tantos títulos, ese solo sería suficiente para que todos nos apresuráramos a escucharlo, de ninguna manera.

En una conversación que sostuve con un íntimo amigo del presidente del Consejo emití juicios que a mi interlocutor parecieron acertados. Mostró deseos de que los conociera el señor Maura, y este se apresuró a llamarme.

Hemos hablado de todos los problemas nacionales e internacionales. Oí con sumo gusto la exposición, bastante detallada, que me hizo de los más trascendentes, y a mi vez me permití enjuiciar sobre ellos. Hubo coincidencias y hubo discrepancias; pero no me considero autorizado para revelar el sentido de la entrevista.

—¿Hablaron, entre otros temas, de la reapertura del parlamento?

—Sí.
—¿Cree usted que se debe ir a las Cortes inmediatamente, o cuando las circunstancias lo determinen?

—Creo que está floreciendo el patriotismo, que esta confianza de España en sus propios destinos, que esta fé de la opinión pública, tan propicia para que todos esperemos un resurgimiento nacional, no debe de ser empañada, ni entibiada. Estamos muy sobrados de males para que sumemos, por nuestra propia voluntad, el del desaliento.

Mientras nuestros hermanos pelean en Africa, mientras la obra de la vindicación por las armas esté en marcha, mientras no adoptemos una resolución definitiva sobre el problema marroquí, estimo que la reapertura del Parlamento es, por lo menos, aventurada.

Si las Cortes fueran la representación verdadera del país, ese temor no existiría, el Parlamento pondría sobre todos los intereses el interés supremo de la Patria. Pero el órgano tiene deficiencias que todos conocemos y podríamos ver cómo en estos momentos los egoísmos y las ambiciones se disponían a emprender su camino.

El señor Lerroux, después de hacernos estas manifestaciones, tuvo un momento de vacilación.

—Sería mejor que nada de esto se dijera. He arrojado muchas impopularidades para buscar una más...

Sin embargo—agregó tras una pequeña pausa—, lo que acabo de decir responde a un estado de mi conciencia, y como ni temo a nadie ni quiero ocultar lo que pienso, puede usted publicarlo, con tal de que lo refleje exactamente.

Del último Consejo.—Notas ampliatorias

El presidente planteó en el Consejo de ayer el tema de las ampliaciones. No le parece bien al señor Maura que los ministros faciliten particularmente detalles que completen la excesiva concisión de la nota oficiosa.

Naturalmente, los ministros prometieron ser todavía más herméticos, y esta es la razón por la cual hoy podemos añadir muy poco a la referencia oficial.

En el Consejo, contra lo que algunos esperaban, no se habló para nada de la fecha de la reapertura de las Cortes. Sin embargo, el jefe del Gobierno ha hablado de este asunto separadamente con cada uno de los ministros (como hace siempre antes de someter a deliberación un extremo importante), y les ha dicho que él ansiaba presentarse cuanto antes a las Cortes; pero que por razones que a todos se alcanzan, este deseo no lo puede ver realizado en la fecha que en un principio pensó.

Se supone que no podrá ser antes de la segunda quincena de Octubre.

Para remediar la aflictiva situación de Motilla de Palancar se invertirán 50.000 pesetas en obras públicas de aquél término.

SASTRERIA DE HERVAS Y GRACIA

PLAZA DEL ANGEL, NUM. 15.—MADRID

UNIFORMES MILITARES Y TRAJES DE PAISANO

Para encargos y medidas en Segovia,

HOTEL COMERCIO (SR. GRACIA)

El Gobierno se muestra muy inclinado a la prórroga del decreto sobre inquilinato. Tal vez al prorrogarlo se le haga alguna modificación.

La apertura de Cortes.—Lo que dice «La Veu»

Acerca de la reunión de Cortes, la «Veu de Catalunya» dice lo siguiente:

«Creemos que el Gobierno no ha de aplazar la reunión de las Cortes ni un día después de los necesarios para que los ministros puedan presentar al Parlamento sus proyectos de ley. Pero la preparación de estos proyectos, necesita, por lo menos, que se dé a los hombres del nuevo Gabinete el tiempo estrictamente preciso para estudiarlos y redactarlos.»

Es evidente que el tiempo transcurrido desde la constitución del Ministerio, tiempo acortado notablemente por las atenciones inexcusables de una campaña que el Gobierno actual no ha preparado ni ha querido, no es excesivo. Pero es necesario que las Cortes se reúnan muy pronto; tan pronto como las circunstancias permitan que su actuación sea eficaz.»

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75 > >
Antracita gruesa cribado.....	7'50 > >
Ovoides.....	5'60 > >
Cok.....	5'75 > >
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75 > >
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75 > >
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00 > >

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.—TELEFONO, 26

El proyecto de casas baratas

El señor Matos ha recibido ayer la visita del presidente y secretario de la Agrupación Cooperativa de Casas Baratas de la Casa del Pueblo Radical, para interesarle la urgente aprobación del proyecto de nueva ley de Casas Baratas.

El ministro del Trabajo les expresó su propósito de que, tan pronto como se reúnan nuevamente las Cortes, quedará aprobado este proyecto, puesto que sólo resta el trámite de reunión de Comisión mixta que será breve. También les habló de su deseo de activar la confección del reglamento y de otros proyectos de carácter social que tiene en estudio, relacionados con el problema de la vivienda.

En el momento que se termine esta empresa se continuará el avance en el que tendremos el mismo éxito que hace pocos días, al ocupar Nador.

Terminó el señor Cierva diciendo que tal vez a las cuatro de la tarde pudiese dar alguna noticia de Marruecos.

A las cuatro no hubo parte alguno, a pesar de lo que dijo el ministro.

Es posible que las operaciones se hayan suspendido por la necesidad de dotar de agua a los ocupantes de Nador, que son muchos miles con miles de caballos.

Noticias particulares afirman que el día 19, a las diez de la mañana, se ha sometido, sin condiciones, la cábila de Quebdana, que comprende las llanuras de Bu-Aareg, camino para Zeluán.

Los cabileños de Ulad-Settad y Beni-Ukil se mostraban hace dos días dispuestos igualmente a someterse sin condiciones.

Al vecindario

Desde 1.º de Octubre saldrá un nuevo cabrero el cual recogerá y entregará a domicilio las cabras que le entreguen tiene macho; precios módicos, con toda clase de garantías y con pastos.

Para tratar con Florencio Navarro, Vellido 7 duplicado.

Plumas estilográficas

de las mejores marcas pedir muestras (para comparar precios) en el Centro General de representaciones.

DAOIZ, NUM. 16.—2.º

Don Jorge Zurdo Bragnat
DIRECTOR

SE VENDE

casa en Segovia, sitio céntrico.
Razón: Refitolería, 1

Subasta

El día 30 del corriente y hora de las doce, tendrá efecto en mi Notaría la subasta de la casa número 5 de la calle de la Refitolería.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad estarán de manifiesto en dicha Notaría.

Segovia 9 de Septiembre de 1921.

Angel de Arce Rodriguez

Dr. Lucio Alvarez Fernandez

ENFERMEDADES DE LA MUJER, PUL-

MON Y DE LA NUTRICION

CONSULTA DE 10 A 12, MENOS LOS

DIAS FESTIVOS

INFANTA ISABEL (ANTES REYO)

NUMERO 9

Los saldos de la Reina en Segovia

ISABEL LA CATOLICA, NUMERO 8

(antigua zapatería de Alberola)

Recibida nueva partida en jerséis y abrigos punto lana para señoras y niños.
Gran lote en ropa fina blanca para señora. Especialidad en ropita de niño.

TODO A PRECIO DE SALDO

Nuevo y gran surtido en medias de seda a 2,25 pesetas el par todo el colorido.
Medias de señora, negro permanente, a 0,55 pesetas par.

LOS QUE MAS BARATO VENDEN

No comprar géneros de punto: en negociación gran partida a precios increíbles.
Ocasión trajes de señora para la próxima temporada de una de las casas más importantes de Madrid.

Se espera gran remesa de abrigos y gabardinas.

Casa Central, Reina, 21.—Madrid

Los sucesos de Marruecos

Noticias directas de Melilla

El botín.—Cadáveres de soldados.—Un plano árabe de Melilla.—Incidente pintoresco. La muerte de un jefe moro

Entre el material que nuestras fuerzas cogieron al enemigo en la operación de Nador figuraban dos cañones que los moros tenían emplazados en los montes gemelos; uno en el reducto, y otro, desarmado, en una casa particular: dos ametralladoras y varias cajas de municiones de cañón y de fusil.

En el interior de una casa fueron hallados catorce cadáveres de soldados españoles, y otros muchos de diferentes lugares.

En la pared de otra casa había pintado un plano de los alrededores de la plaza de Melilla, con nombres y acotaciones en árabe.

En la fábrica de harinas fueron encontrados, casi a flor de tierra los cadáveres del comandante del disciplinario señor Sahún, y el teniente de intendencia señor Iglesias.

Uno de los paisanos que regresaron a Nador se encontró con que su cama de matrimonio era vendida en cinco duros a otro paisano. El propietario tuvo que abonar los cinco duros para quedarse con la cama.

En los gemelos de Nador, defendiendo el cañón tomado a los moros, pereció un jefe de Beni-Urriaguel que Abd-el-Krim tenía destacado en Nador. El jefe moro quedó solo junto al cañón y allí murió.

Visitas de inspección.—El delegado de Fomento.—Discrepancias entre los moros.—Un tercio cubano

El alto comisario, acompañado del comandante general, del coronel Jordana y sus ayudantes visitó el zoco El Arbaá.

Luego marcharon al poblado de Nador, agregándoseles el general Cabanellas.

Subieron a las tetas de Nador, haciendo observaciones del campo enemigo.

El general Sanjurjo, que los acompañó a esta visita, volvió con ellos a Nador, donde almorzaron.

A última hora de la tarde, el alto comisario, acompañado de los generales y jefes anteriormente citados, regresó a la plaza.

Llamado a resolver un asunto de carácter urgente ha marchado para Tetuán el delegado de Fomento señor Petinto.

Deja organizado el servicio de franquicia postal para los soldados de la zona, y planeados otros trabajos que se acometerán tan pronto sigan los avances.

Confidencias aseguran que las cabilas rebeldes se hallan disconformes en cuanto a luchar o no contra nuestras tropas, predominando el miedo después del arrollador empuje realizado por nuestras fuerzas en el último avance.

Llegó el director del «Diario de la Marina», de la Habana, don Tomás Servando Gutiérrez, que dijo se trata de formar un tercio cubano al objeto de ofrecerse al Gobierno español para combatir en Melilla. Será mandado por el capitán del ejército de aquel país Santiago Espino.

Los destrozos causados por los moros en las fábricas de Nador

Uno de los edificios en que mayores destrozos causaron los moros es la fábrica de harinas, hielo y electricidad de Nador.

Como se recordará, en esta fábrica fué donde se resistieron heroicamente, desde el 22 de Julio, hasta los primeros días de Agosto, un grupo de soldados de la Brigada disciplinaria y de Regulares. En el tiempo en que el poblado ha permanecido en poder de los moros rebeldes, estos han destruido el molino de harina, los motores de gas, dinamos, transmisiones, y quemados todos los archivos y muebles de las oficinas con verdadero ensaña-

miento, hasta el punto de que no han dejado el más pequeño utensilio sin deterioro de importancia. La caja de caudales la han volado con dinamita. De la red eléctrica del poblado se han llevado la mayor parte e inutilizado el resto. En las habitaciones particulares de los empleados de la fábrica han procedido con el mismo encono, quemando y destruyendo todos los muebles y enseres.

El cocinero de Millán Astray herido

En otro reconocimiento practicado por los legionarios a raíz de la toma de Nador, fué herido el cocinero de Millán Astray, mientras se dedicaban a recoger la cebada encontrada en los aduares.

Una carta de Navarro.—El heroísmo del capitán Arenas

La familia del capitán de Ingenieros Arenas, que murió durante el repliegue de la columna Navarro, ha recibido carta de dicho general, elogiando el heroísmo de Arenas y aconsejándoles deben pedir la cruz laureada. Termina dándoles el pésame.

Formación de escuadrillas en Nador

El alto comisario ha felicitado personalmente al jefe de la escuadrilla de aviación y al personal que hizo en el globo las observaciones que de tanto sirvieron para marcar los fuegos de nuestra artillería.

Los aviones bombardearon horas antes de la ocupación las crestas de Nador y el monte Arbós, y las barrancadas, las lomas y los caminos que le dan acceso.

Se trabaja en la rehabilitación del aeródromo de Nador, y en breve se trasladará a él una escuadrilla.

De este campo de aterrizaje saldrán para su primer vuelo sobre tierras africanas los aeroplanos que regalan las ciudades españolas al Ejército.

Van enterrados ochenta y ocho cadáveres de cabilenses

En los últimos reconocimientos que han hecho las guarniciones de Nador, se han recogido 88 cadáveres de rebeldes, que fueron en seguida enterrados.

El pánico a los del Tercio

Los legionarios infunden un terror pánico a los rifeños. En la ocupación del Monte Arbós, unos soldados del Tercio encontraron a dos rebeldes que fueron acosados. Uno de ellos cayó mortalmente herido; mientras el otro huía, perseguido por dos legionario machete en mano, el que estaba en el suelo, cerca de ser rematado, gritaba a los perseguidores:

—¡Matarle, matarle, que ser beniuirraguel cobarde y tener miedo de vosotros!

El episodio del soldado, de la madre y de la morita

Se recordará que hace días se presentó en el campamento de Beni-Sicar una mujer mora, que entregó un soldado de Ingenieros a cambio de que le dejaran llevarse un hijo suyo, soldado de Regulares. Este no quiso seguir a su madre, la cual, en el pasado combate, se presentó en lo alto de la cresta de Nador, en medio de una lluvia de metralla y fusilería, llevando con ella a una morita hija suya. Se las sacó del campo de fuego sin que hubieran sido heridas, y ahora, madre y hermana, andan detrás del soldado de Regulares, sin separarse de él. Los jefes y oficiales les han dado permiso para ello, y se ha ordenado que sean rigurosamente respetadas por todos.

Desde que comenzó el reciente avance dichas mujeres seguían paso a paso los movimientos de nuestras tropas, y la madre enviaba avisos a su hijo para que se guardase.

Cunde el desaliento entre los cabilenses

Aseguran algunos confidentes que las cabilas están divididas y en ellas se ha declarado el pánico ante el arrollador

empuje de nuestras tropas en el último avance.

Tres aparatos de la escuadrilla de aviación bombardearon ayer mañana el poblado de Segangan. Los explosivos cayeron en varios aduares, incendiándolos.

Un bando en nombre de Benenguer

Después de ocupado Nador, el alto comisario ha hecho que los áscaris pregonen en árabe que los españoles, en nombre del Gobierno del Majzén, castigarán durísimamente a aquellos que no supieron ni quisieron respetar el Protectorado ni agradecer los beneficios que éste les reportaba. A pesar de todo, el protectorado se implantará por todos los procedimientos.

Admirable comportamiento de la Sanidad militar

Pocos minutos después de ocupado Nador, no sólo habían reparado los ingenieros militares la vía del ferrocarril sino que numerosos grupos de Intendencia y Sanidad llevaban por mar y tierra un gran convoy para abastecer a todas las fuerzas de lo más necesario. En cuanto cesó el combate en las calles de Nador, estaba ya dispuesta agua suficiente para todos los servicios, transportada de la plaza, y en pocos momentos quedaba establecido un magnífico hospital de campaña, compuesto de 48 camas, con todo el material necesario. Estuvieron estos servicios a cargo del coronel Cayuela, jefe de transportes; el comandante Montador y el coronel de Sanidad señor Triunfo.

La Comisión de Higiene y Sanidad Militar, bajo la jefatura del señor Fernández Martos, cuidó de la situación higiénica del poblado y procedió al saneamiento del mismo, empleando para ello los medios más modernos y eficaces. Esta Comisión entró en Nador casi al mismo tiempo que la columna Sanjurjo.

Los jefes de Sanidad han felicitado a los médicos militares don Manuel Peris y don Rafael Ramírez por su comportamiento en el último combate.

De provincias
Barcelona

Las suscripciones para los heridos de Africa

La suscripción abierta en el Gobierno civil para los heridos de Africa ascienden a 312.129 pesetas, y la de los hospitales de Melilla a 94.720.

Salamanca
Los aeroplanos «Salamanca» en Cuatro Vientos

La comisión popular encargada de la suscripción para adquirir el aeroplano «Salamanca», activa las gestiones para que el acto de entrega de dos aparatos se haga aquí.

Se teme que no pueda ser por la urgencia de su envío a Melilla, en cuyo caso el acto de entrega tendrá lugar en Cuatro Vientos, en donde se hallan los aparatos, esperándose que acuda el Rey a la recepción.

En la parte inferior llevan los aeroplanos una chapa de aluminio, con el escudo de la provincia y en la cual se inscri-

birá «Salamanca», número 1 y número 2 en el otro, por ser esta provincia la que primeramente los ha encargado.

De lo recaudado sobre una importantísima cantidad, que se distribuirá entre los soldados del regimiento de la Victoria que está en Larche.

San Sebastián

Se esperan cuatro aeroplanos

Se esperan en el campo de aviación de Lasarte cuatro aeroplanos tipo Bristol, destinados al Ejército de Africa, que a consecuencia de la niebla se hallaban detenidos en Burdeos hace días.

La Sociedad que suministra estos aparatos se propone celebrar en Madrid a fin de mes una gran fiesta de aviación, cuyos productos se destinarán en beneficio de los soldados de Melilla u otros fines que designe el Rey. El festival resultará interesantísimo.

Vigo

Ciento cincuenta mil pesetas

Las suscripciones abiertas en Vigo a favor de los heridos de Africa alcanzan 150.000

Del extranjero

MAGUNCIA

Explosión en una fábrica de productos químicos.—Más de 1.500 muertos y 2.000 heridos.—Las ciudades de Oppau y Piers, destruidas

A eso de las siete y media del día 21, se ha producido una formidable explosión en la fábrica de anilina de Oppau, cerca de Frankontha.

La explosión se oyó a una distancia de más de 20 kilómetros, rompiéndose muchos cristales en los pueblos inmediatos y hasta en Manheim.

En esta última ciudad la explosión causó un muerto y más de 50 heridos.

La ciudad de Oppau ha quedado destruida por completo.

En Maguncia temblaron las casas, como si se tratara de una sacudida sísmica. Ha comenzado el desescorbido y la extracción de cadáveres.

Todas las comunicaciones telefónicas y telegráficas han quedado cortadas.

Las víctimas

Parece ser, del nuevo recuento hecho, que los heridos pasan de 3.000 pero los muertos son poco más de 1.500, considerándose como exagerada la cifra de 3.000 que se dió en los primeros instantes.

El pueblo de Piers, situado en los alrededores de Oppau, ha quedado completamente arrasado, no viéndose más que un montón de escombros.

Los servicios de salvamento y ambulancia sanitaria lo efectúan con los alemanes las tropas francesas de ocupación, que son por este hecho unánimemente elogiadas.

LEA USTED

“La Tierra de Segovia.”

Administración patrimonial del Real Sitio de San Ildefonso
ANUNCIO

Se saca a pública subasta el servicio de corta, tronzado, conducción de leñas de roble con destino a empleados y dependencias de este Real Patrimonio en el año forestal de 1921-22, y cuyo acto tendrá lugar en las oficinas de la expresada Administración a las once de la mañana del día 27 del corriente mes.

Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en las mencionadas oficinas.

San Ildefonso 17 de Septiembre de 1921.—El administrador, Baldomero Cabrera.

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

LA VIDA EN LA CIUDAD

El concurso de la Unión

Ibero-Americana

La Unión Ibero Americana, preocupándose del fomento de las relaciones que deben existir entre aquellas repúblicas y España, a base de las navegaciones oceánicas bajo pabellón peninsular o de pueblo hispanoamericano, ha abierto un concurso para premiar el trabajo que, con mayor preparación y acierto, desenvuelva el tema siguiente:

«Importancia para la civilización ibero-americana del fomento de la navegación que acreciente y aproxime los intereses de todo orden entre los diferentes países de nuestra raza.»

Hasta el 31 de Marzo de 1922 se pueden presentar los trabajos en la Secretaría de la Unión, calle de Recoletos, 10 Madrid.

He aquí las condiciones del concurso. I Los concursantes, al desarrollar libremente el tema en los varios aspectos de su contenido social, han de estudiar principal y practicamente las relaciones económicas y son aplicaciones comerciales.

II La extensión de la obra, que habrá de ser escrita en español, será de 350 páginas de impresión en 4.º como máximo.

III El premio consistirá en la cantidad de 4.000 pesetas y 400 ejemplares de la obra impresa.

IV La Junta directiva de la Unión Ibero-Americana nombrará un Jurado para que haga la calificación de los trabajos presentados y formule la propuesta que estime más justificada.

V La obra premiada será propiedad de la Unión Ibero-Americana, que podrá por lo tanto, editarla y reimprimirla como juzgue conveniente.

VI Los trabajos podrán presentarse hasta el día 31 de Marzo de 1922 en la Secretaría general de la Unión Ibero-Americana, calle de Recoletos, 10, Madrid. Llevarán al frente un lema que los distinga e irán acompañados de un sobre cerrado y lacrado que al exterior lleve el lema de la obra y en el interior el nombre, apellidos y domicilio de su autor.

Visita Pastoral

He aquí el itinerario que seguirá el ilustre Prelado de la diócesis, doctor Castro, en su visita pastoral a varios pueblos de la diócesis:

Día 26 de septiembre (mañana): Yanguas, Escarabajosa, Tabanera, y comer en Mozoncillo (tarde): Escalona, Villoyela, Escobar y Pinillos, a pernoctar en Segovia.

Día 27 (mañana): Las Navillas, La Losa, Ortigosa del Monte y Otero de Herreros, donde comerá (tarde): Vegas de Matute a Espinar, donde pernoctará.

Día 28 (mañana): Peguerinos, y comer en Navas de San Antonio (tarde): Aldeavieja y Villacastin, donde pernoctará.

Día 29 (mañana): Maello, Labajos, Muñozpedro, y comer en Marugán (tarde): Lastras del Pozo, Monterrubio, Zarzuela del Monte, Ituero, pernoctando en Villacastin.

Día 30 (mañana): Valdeprados, Guijalsalvas, Fuentemilanos y comer en Madrona (tarde): Perogordo, Hontoria y Revenga.

Ama de cría

soltera, leche fresca; desea criar en casa de los padres de la criatura.

Razón, en Bernardos, Ciriaca Herranz.

Se vende

una casa, sita en la Plazuela de San Lorenzo, núm. 6.

Para tratar con su dueño, calle del Cardenal Zúñiga, núm. 2, (San Lorenzo).

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

Castigo a un dependiente municipal

Ayer fué castigado con la suspensión de ocho días de haber, un sereno municipal por faltas cometidas en el servicio.

La Alcaldía

Ayer estuvo encargado de la Alcaldía por ausencia del alcalde y primer teniente de alcalde, el segundo teniente don Juan José García Combarros.

El teléfono urbano

Habiéndose recibido en esta ciudad la central telefónica necesaria para reanudar el servicio interurbano, se está procediendo a su instalación por el personal afecto a esta sección de Telégrafos, siendo seguro que muy en breve comenzará a prestarse el servicio de que se trata.

De días

Mañana, festividad de Nuestra Señora de las Mercedes, están de días entre otras señoras y señoritas que no recordamos, las siguientes:

Señoritas de Carrada, Guadilla y Camarero y señoras de Portero, Urrialde, Hernández (don Fernando), Pérez y Estrada.

Reciban nuestra felicitación.

Natalicio

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la distinguida esposa del delegado en esta ciudad de la Sociedad anónima «Cros», don Mariano Rangil.

Reciban los padres del recién nacido nuestra enhorabuena.

Nuevos policías

Para cubrir las vacantes del policia jubilado señor Gil Ramiro y del excedente señor Ortiz Crespo, han sido destinados a esta Jefatura de policia los agentes señores Valcarcel y Giménez Arlegui.

Can en observación

Ha sido sometido a observación el perro que mordió ayer al niño José Santamaria Lázaro para que el inspector municipal de Higiene pecuaria emita dictamen acerca del estado de dicho animal.

Vacantes de médicos titulares

Por renuncia de quien venía desempeñándolas, se hallan vacantes dos plazas de médico titular de Santa María de Nieva, cuyo partido médico le forman esta villa, Ortigosa y Pascuales, dotada cada una con el sueldo anual de 750 pesetas, pagadas de fondos municipales por trimestres vencidos, por asistencia de familias pobres de los tres pueblos, de la Guardia civil del puesto de esta villa y casos de oficio, quedando los agraciados en libertad de contratar con los vecinos acomodados.

Donativo

El diputado a Cortes este distrito don Gabriel Squella, ha remitido como donativo para la fiesta de la bandera que se celebró en esta capital, la cantidad de cincuenta pesetas.

Exámenes para cátedras en el Seminario

Ayer y anteayer se celebraron en el Seminario Conciliar de esta población las oposiciones a las cátedras de Filosofía, Psicología y Física y Química que se habían convocado.

En estas oposiciones, que fueron presididas por el obispo de la Diócesis, excelentísimo señor don Manuel de Castro Alonso, obtuvieron plaza, tras reñidos y brillantes ejercicios, el cura ecónomo de Migueláñez don Arturo Hernández, para la de Filosofía; don Benito Gil, ecónomo de Vitoria del Henar, para la de Psicología, y don Víctor Villa y López, capellán de las monjas descalzas de esta ciudad, para la de Física y Química.

Reciban los nuevos catedráticos nuestra mas cordial enhorabuena.

Para los mozos del actual reemplazo

Los mozos del reemplazo del año actual, declarados soldados, pueden pasar por el negociado correspondiente de este Ayuntamiento para hacerse cargo de las correspondientes cartillas militares.

Los obreros parados

En una circular del gobernador civil, que publica «El Boletín Oficial de la provincia, se ruega a los alcaldes de los pueblos que, para cumplir lo ordenado por el ministerio del Trabajo, manifiesten, urgentemente, el número de obreros que se hallan en paro forzoso, especificando la industria u oficio a que pertenecen y si el paro es total o solamente con reducción de horas por semana.

Del Magisterio

Recibimos cartas de varios maestros de esta provincia lamentándose de que no se rectifique el escalafón provincial, que desde hace siete años no se ha hecho.

Como esto redundaría en perjuicio de maestros meritorios y ancianos, esperamos que por quien corresponda se proceda la indicada rectificación, toda vez que trata de una obra de gran justicia para la sufrida clase del Magisterio.

Nueva alumna de la Normal

Ha obtenido el ingreso en esta Escuela Normal de Maestras la bella y distinguida señorita Carmela Gutiérrez Martínez, hija de nuestro querido amigo don Eladio, médico titular del Guijar.

Reciban la nueva alumna y sus padres, nuestra enhorabuena.

Nombramiento

Ha sido nombrado contador de fondos del Ayuntamiento de Hospitalet de Llobregat (Barcelona), nuestro buen amigo don Anselmo Romero Becerril, que prestaba sus servicios en el Ayuntamiento de Castro del Río (Córdoba).

Viajeros

Se encuentran pasando una temporada en Valladolid la distinguida esposa e hija del general gobernador militar de esta provincia don Pio López Pozas.

Han llegado: —De Asturias, el distinguido joven don Joaquín Carrasco.

—De Valladolid, el canónigo y secretario del arzobispo señor Gandásegui, don Faustino Herranz, buen amigo nuestro.

Academia de Mazas

Valverde, 22 Madrid, (toda la casa)

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

PIDANSE REGLAMENTOS

TERCIO DE EXTRANJEROS

Legión extranjera

ESPAÑOLES
EXTRANJEROS

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Instituto General y Técnico

Exámenes extraordinarios de Septiembre.

Día 24.—A las ocho de la mañana, ingreso y Física; a las nueve, Geografía General y de Europa.

Día 26.—A las ocho de la mañana, Latín, primer curso; a las ocho y media, Geografía especial de España; Nociones de Aritmética y Geometría y Fisiología e Higiene; a las once de la mañana, Francés, primer curso; a las dos de la tarde, Caligrafía; a las tres, Psicología y Lógica; a las cuatro, Francés, segundo curso, e Historia Natural.

Día 27.—A las ocho de la mañana, Latín, segundo curso, y Química; a las ocho y media, Historia de España y Aritmética; a las once, Preceptiva literaria; a las doce, Religión; a las dos de la tarde, Dibujo, primero y segundo cursos; a las tres, Ética y Rudimentos de Derecho; a las cuatro, Historia de la Literatura, Agricultura y Técnica agrícola e industrial.

Día 28.—A las ocho y media de la mañana, Historia Universal y Geometría; a las doce, Gimnasia, primero y segundo cursos.

Día 29.—A las ocho y media de la mañana, Álgebra y Trigonometría.

Pedid en todas las tiendas de ultramarinos

Chocolate "Zuricalday,"

ES LO MEJOR

BACALAO

PARA CON TOMATE

Se ha recibido legítimo de Escocia y Noruega, en la tienda de Ultramarinos de

VALENTIN NUÑEZ

Calle del Cronista Lecca, núm. 5

(al lado de la pescadería de Juan José)

VINOS DE LA RIOJA

BODEGAS FRANCO ESPAÑOLAS

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

Academias

Se ha dispuesto que en lo sucesivo, el cargo de teniente coronel jefe del Detall, de las mismas, sea provisto por medio de concurso.

Reserva

Pasa a situación de reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, el capitán de Artillería (E. R.) don Juan Peloché y Cantalejo.

TODOS

los aficionados al buen café
SON FUTUROS CONSUMIDORES DE

EL CAFETO

Para ello bastará que lo prueben una sola vez.

REPRESENTANTE,

Mariano Bernardo
SEGOVIA

PASTOS

Se arriendan los pastos de invierno de la dehesa de Aldeanueva, para ganado lanar.

Razón en la misma dehesa.

Juzgado municipal

Registro civil

Ayer fueron inscriptas las partidas de defunción de Clara Antonio Alvaro, de setenta y ocho años de edad, viuda; y la de Eusebio Sanz y Sanz, de treinta y tres, soltero; y las de nacimiento de Eustaquio Anselmo San Miguel y María de la Fuenclista García Matesanz.

Matrimonios, ninguno.

En el colegio de médicos

Junta de gobierno

Ayer por la mañana, se reunió la Junta de gobierno del Colegio de Médicos de esta provincia, para tratar de asuntos relacionados con la clasificación de partidos pertenecientes a Riaza y Sepúlveda, y cuyos acuerdos daremos mañana detalladamente a nuestros lectores.

SE VENDE

un galgo de dos años; buena raza.

Razón en los Huertos, don Angel Llorente.

Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

Reclutas de cuota

ADVERLENCIAS UTILES PARA LOS MISMOS

Los reclutas de cuota deberán tener presente que en todas las Zonas de reclutamiento existe una escuela militar gratuita, donde se da la instrucción reglamentaria a todos los mozos que lo soliciten, desde la edad de dieciocho años.

Al ser llamados a filas los mozos del actual reemplazo, deben presentar el certificado de saber dicha instrucción, y el que no lo presente, si bien no pierde los beneficios del artículo XX, tendrá que servir tres meses más de los periodos reglamentarios.

Dichos certificados los expide el director de la Escuela Oficial mediante el examen ante un tribunal compuesto por aquél como presidente, el capitán profesor de la misma y otro oficial de la guarnición nombrado por el excelentísimo señor general gobernador militar de la Plaza.

Los individuos que aprendan la instrucción militar en otras escuelas que no sean las oficiales gratuitas, deberán sufrir también examen ante el citado tribunal sin cuyo requisito no son válidos los certificados que presenten.

La referida escuela oficial se halla abierta para todos los mozos que lo soliciten durante el presente cuatrimestre.

Por haberse quejado los jefes de cuerpo del estado de instrucción de los soldados de cuota, los exámenes de referencia se verificarán este año con el mayor rigor.

En la escuela oficial gratuita se está practicando dicha instrucción, y se intensificará para abreviarla cuanto sea posible.

Casa de Socorro

Ayer a las cuatro de la tarde fué curado en este benéfico establecimiento Tomás Casado de la Cámara, de diez años de edad, el cual presentaba la luxación completa de la articulación del brazo izquierdo, producida por una caída casual.

¡OTRO GRAN EXITO!

LA LEGION DE LA FRONTERA

2.ª jornada y final.

ESTRENO SABADO

CINE IDEAL

EL DOMINGO ESTRENO DE LA GRANDIOSA Y FORMIDABLE SERIE EN QUINCE EPISODIOS

EL VENGADOR

POR WILLIAM DUNCAN

HUESPEDES

Familia admitirá dos.

En la administración de este periódico darán razón.

como he tenido ocasión de comprobar examinando detenidamente el archivo del Ayuntamiento de la ciudad de Segovia y el de su comuoidad y tierra, donde están cuidadosamente conservados todos aquellos preciosos diplomas que con tanta maestría aprovechó el diligente Colmenares, y siendo tan considerable el número de los pergaminos que consultó, sólo alguna que otra equivocación en la lectura de alguna fecha o en el traslado de algún nombre, son las faltas que se le pueden advertir, bien insignificantes por cierto, si se atiende a la época en que lo utilizó.

Cuando copia algún documento saca de él consecuencias que prueban su carácter investigador, como puede verse en el cap. XXIV, § X de su Historia, donde inserta los nombres de todos los que confirmaron un privilegio dado en Segovia por D. Alfonso en 8 de Octubre de 1331 a su Obispo D. Pedro y al cabildo, confirmándoles sus privilegios (1), y dice luego en el § XI que la singularidad y distinción de tantas noticias mal distintas en las historias de Castilla le movieron a trasladar estas confirmaciones en que reconocen D. Alfonso de la Cerda, hijo del Príncipe don Fernando, ya vasallo del Rey, vencida la justicia del poder; D. Juan Manuel y D. Juan Núñez de Lara, reducidos al servicio de su Rey, aunque preservaron poco, y en los prelados y los señores hay noticias bien singulares.

Cuando reproduce otros documentos, dice que lo hace para que se vea el lenguaje de la época y se observe cómo se va sustituyendo en su redacción el idioma latino por vulgar; algunos advierte que los inserta por la conveniencia y curiosidad de sus noticias, y al tenor de éstas se encuentran en el trans-

(1) El original permanece en el archivo de la iglesia catedral de Segovia.

VIII

A primera vista parecerá extraño que haya dedicado un trabajo de tanta extensión a poner de relieve los defectos más notables que aparecen en la obra maestra del cronista segoviano; pero tiene una sencilla explicación. Hablar de las grandes cualidades que adornan a Colmenares como historiador y hacer una reseña de sus méritos literarios, y ponderando sus condiciones como escritor, que le colocan en primera línea entre los que compusieron historias particulares de ciudades, hubiera sido tarea muy grata para mí; pero resultaría pálido todo lo que yo dijera, al lado de los justos elogios que desde Lope de Vega y Nicolás Antonio, hasta Muñoz y Romero, le han tributado tanto los hombres de letras como los de ciencias que han tenido ocasión de conocer sus escritos, entre los que brilla la *Historia de Segovia*, que le ha dado un renombre imperecedero. Teniendo esto en cuenta, me propuse hacer algo que hoy tenga utilidad práctica, y no pudiendo ver con paciencia que la obra del erudito Colmenares sea un arsenal en donde se surten de noticias a diestro y siniestro algunos escritores que no tienen conciencia de lo que se hacen, me decidí a reunir los errores que más se notan en la mencionada historia, no con ánimo de menoscabar su merecida fama, sino con el buen deseo de lograr que abras los ojos que en sus páginas se abastecen de materiales para construir artículos y aun libros que dan a sus autores nombre de diligentes investigadores a consta del célebre cronista segoviano; habiendo algunos tan

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

DE HOY

Santos Lino, papa, Tecla, virgen, Paterno, obispo, Constanco Andrés, Juan, Pedro, Antonio, mártires.

Como viernes de Témperas, obliga el precepto de la abstinencia de carne aún a los que tomaron las bulas.

En el Santuario de la Fuencisla.—Continúa el solemne novenario a nuestra excelsa Patrona. A las ocho menos cuarto de la mañana precediendo a la misa se hace la novena sencilla y a las cinco de la tarde, exposición de S. D. M., estación mayor, rosario, ejercicio del séptimo día de novena, sermón por el M. I. señor doctor don Francisco Romero López, canónigo magistral de la S. I. Catedral de Zamora, reserva y salve solemne.

En Corpus Christi.—De seis a siete de la tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento.

En San Gabriel.—A las seis menos cuarto de la tarde el santo rosario.

En San Sebastián (Padres Jesuitas).—Al anochecer rosario y lectura espiritual.

En las Dominicas.—Al anochecer rosario y meditación.

DE MAÑANA

En el Santuario de la Funcisla.—A las ocho de la mañana misa cantada, como los demás sábados del año.

Ama de cria

Se ofrece para criar en su casa, leche de diez meses.

Razón, San Francisco, 22.

VINOS Y COÑAC

PEDRO DOMEQO Y COMP.^A

JEREZ DE LA FRONTERA

REPRESENTANTE PARA SEGOVIA Y SU PROVINCIA:

DON JORGE ZURDO BRAGULAT

CALLE DE DAOIZ, NUMERO 16, 2.º

LA REVISTA ANUAL

Penalidad para los que no la pasan

Se ha dictado por todas las Capitanías generales una orden de gran interés, imponiendo, a los individuos que se hallan en situación de reserva, que han dejado de pasar la revista anual, dentro del plazo que la Ley determina, las siguientes penalidades:

«A todos los individuos del reemplazo de 1911 y anteriores que hubiesen faltado a la última revista o trasladado su residencia sin autorización, se les impondrá un mes de servicio en filas o 25 pesetas de multa.

A los del reemplazo de 1912 y siguientes que hubiesen cometido la misma falta se les instruirá expediente si se niegan a pagar la multa.

A los que incurran en iguales faltas y se ignore su paradero, se les estampará en su filiación la nota correspondiente.

LEA MAÑANA

“La Tierra de Segovia,”

Coplas de la calle

PERDONAD...

Cómo, lectoras mias, bellas paisanas, deciros que de «coplas» no tengo ganas?

Si vuestra sal y gracia particulares forman la sal de algunos de mis cantares.

Si sois todas mis musas, ¿cómo, paisanas, deciros que de «coplas» no tengo ganas?...

Sin embargo os suplico de corazón, perdonéis hoy mi falta... de inspiración.

¡Mejor es que mi pluma siga parada, que decimos en *chufra* cualquier *gansada!*

Dejadme, pues, que siento mil embarazos, y temo que por cantos diera *cantazos...*

Perdonad sólo un día, bellas paisanas. ¡Ya veis que de hacer «coplas» no tengo ganas!...

MARIO GUILLEN SALAYA

Comedor de caridad

Día 22 de Septiembre de 1921.—Comida: cocido. Cena: judías de color con patatas.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 6; niños, 48, Total, 114.

En la cena. Adultos, 65; niños, 50. Total, 115. Total del día, 229.

Se vendieron 10 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

Audiencia provinci I

El juicio de ayer

Ayer se vió ante el Tribunal de Derecho el juicio seguido contra Juan José López, y otro, vecinos de Fresno de la Fuente (Sepúlveda), acusados por el delito de lesiones.

Defendieron a los procesados los señores de Antonio y Cáceres, los cuales pronunciaron brillantes informes.

La causa quedó pendiente de sentencia.

pocos disimulados que le toman hasta el estilo en que escribía, poniendo así ellos mismos de manifiesto (aunque no lo digan) dónde está el manantial de toda su ciencia. Y es claro que, al copiarle da un modo tan servil, reproduce sus errores, viéndose con frecuencia que obras impresas hace poco (algunas de ellas por cuenta de corporaciones oficiales) insertan con gran candor las fábulas relativas a las fundaciones que se atribuían a Hércules y demás reyes y héroes sus contemporáneos y las consejas que se inventaron sobre el episcopado del supuesto Hieroteo y otras tantas que fraguaron en tiempos excesivamente crédulos; pero que ya a fines del mismo siglo XVII se probó su falsedad por insignes escritores de todos conocidos.

La obra de Colmenares ha gozado siempre de gran autoridad, y escudados por ésta sus plagios, han tenido el mal acierto de copiarle los errores, de reproducir las equivocaciones en que incurrió y prescindir de lo mucho bueno que en ella se encuentra; porque fiados en la sólida reputación de reflexivo y diligente que logró conquistar el autor de la Historia de Segovia, al servirse de él como única fuente para sus trabajos, los que tal hacían no se creen obligados a comprobar ninguno de los hechos que copian, ni a investigar el origen de otras noticias que tienen procedencia sospechosa, como sucede con las fundadas en los falsos cronicones. Es, pues, indudable que si hicieran un estudio de la época en que el licenciado Colmenares escribía, a poco que se fijasen observarían que fué la más calamitosa para cultivar la historia, tanto por los trastornos producidos en ella, por las patrañas que inventaron y divulgaron el Padre Román de la Higuera, el Padre Argai y sus secuaces, cuanto porque entonces no se hacía de la crítica histórica el empleo que le corresponde, ni se sacaban de las cien-

cias auxiliares de la Historia los elementos que, aplicados más tarde a su estudio, dieron días tan gloriosos a los que se dedicaron a este género literario.

Si los escritores a que antes refería se hubiesen hecho estas consideraciones, es seguro que no se les habría ocurrido reproducir los errores que sostiene Colmenares por no tener los elementos para conocer la verdad que hoy está al alcance de todos siendo ésta razón de gran fuerza para que no se les pueda disculpar en modo alguno el poco tacto con que utilizan la *Historia de Segovia*, para confeccionar obras más o menos aceptables donde insertan como originales muchas noticias que poco después de escribirlas Colmenares fué puesta en duda su autenticidad y discutido su valor como datos históricos.

En cuanto a las excelencias de la célebre *Historia de Segovia*, a cada paso se encuentran en sus eruditos capítulos, que dan exacta idea de los vastos conocimientos de su autor y de las muchas dificultades que venció para reunir los múltiples elementos que le valieron para la formación de un cuerpo historial tan completo como el que ofreció a la ciudad que le vió nacer.

Dedicóse a visitar archivos, y copiando en ellos documentos, tomando notas de unos y extractando otros, pasó una gran parte de su laboriosa vida, reuniendo más de 50 documentos de gran importancia, entre los que se encuentran bulas, privilegios y otros diplomas que publicó íntegros en su obra; pasando de 80 los pergaminos que por ser de menos trascendencia sólo reproduce alguna parte de ellos, y es mucho mayor el número de los que cita o extracta brevemente. Hay que tener en cuenta que casi todos los documentos a que se refiere los vió y manejó él mismo,

Agricultura y Ganadería

Métodos prácticos de selección de semillas

Del interesante almanaque *Vida rural*, copiamos este capítulo, relativo a algunos experimentos realizados en la Granja agrícola de Valladolid, y cuyo conocimiento creemos de suma importancia para los agricultores.

Selección mecánica

Acabamos de ver de lo que son susceptibles nuestras variedades sometidas a los medios de mejora botánica. No podremos recomendar a todos los agricultores la formación de «genearcas» la obtención artificial de flores, y estudio y fijación de variedades útiles, porque todo ello exige especiales conocimientos técnicos y largos y delicados trabajos, propios de las estaciones agronómicas de crianza de plantas y ensayo de semillas, de que tan necesitada se halla la agricultura nacional.

Pero si habremos de añadir, que no puede aspirarse a grandes producciones si no se procura seleccionar la simiente. El pequeño gasto que ello ocasiona se verá siempre largamente recompensado, mejor recompensado, que en otra especulación alguna.

Los granos más voluminosos y más pesados, son los que producen plantas más vigorosas y precoces. Y esta influencia del peso y del volumen es tan decisiva, como lo demuestra la siguiente experiencia:

Experiencia que demuestra los grandes beneficios que derivan de la selección de semillas

La Granja dispone de una seleccionadora o criba Marot, provista de turbina. Esta separa de la masa de granos, los menos pesados, entrando los restantes en el cuerpo de la seleccionadora, que los clasifica por su volumen en distintos lotes.

Sembrados en cuatro tablares los granos menos pesados, separados por la turbina, los de menor volumen (tercera clase) los mejores (primera clase), y, por último, los granos bien aventados y limpios, pero no elegidos con la máquina, dieron con un esmerado cultivo los siguientes resultados:

PRODUCCIONES OBTENIDAS POR HECTÁREA

- I Con los granos de menor peso que la turbina separa
1.131 kgs.—26'14 fgs. de 94 libras.
- II Con los de menor volumen, pero de mayor peso que los anteriores (número 3).
1.720 kgs.—39'76 fgs. de 94 libras.
- III Con los de mayor volumen y peso (número 1).
1.838 kgs.—42,50 fgs. de 94 libras.
- IV Con los granos bien aventados y limpios pero sin pasar por la seleccionadora
1.746 kgs.—40,36 fgs. de 94 libras.

Veamos ahora los resultados económicos de esta experiencia:

Prescindiendo de las diferencias considerables que se acusan entre la cosecha del primer tablar y las de los restantes, y muy particularmente la que media entre el primero y el tercero, porque la turbina no sólo separa los granos normales menos pesados, sino también los anormales, vanos, imperfectamente granados, etcétera, etc., y limitándonos a comparar los resultados suministrados por el grano no seleccionado y el obtenido después de su paso por la máquina (tablares 4 y 3), vemos que la diferencia de productos se elevó a 92 kilogramos por hectárea, que a 50 pesetas los 100, valen 46 pesetas.

DE ABONOS

¿Por qué no sólo es conveniente, sino necesario aplicar abonos potásicos en nuestros campos?

En primer lugar, porque la potasa es un alimento del todo indispensable en la alimentación vegetal.

En segundo lugar, por los grandes aumentos de cosecha que produce en la mayoría de las plantas, especialmente en la cebada, las leguminosas de grano y forrajeras (habas, guisantes, alfalfa, trébol, esparceta, etc.), las patatas, pimientos, tomates cebollas, etc.

En tercer lugar, porque aumenta la cantidad de almidón en los cereales y de ahí su mayor peso por fanega o hectólitro. Del mismo modo la fécula de las patatas, con lo que con menor cantidad de patatas se obtiene mayor alimento.

En cuarto lugar, porque eleva la cantidad de azúcar de los frutos: uvas, naranjas, melocotones, etc., y en la remolacha.

En quinto lugar, porque da mayor cantidad de fibra, más pesada y resistente, en las plantas textiles: cáñamo y lino.

En sexto lugar, porque da más vigor a las plantas con los accidentes: heladas, encamado de los cereales etc., y contra las enfermedades; mildew, oidium de la viña, pronóspora de la patata, roya de los cereales, etc.

En séptimo lugar, porque mejora la calidad de las cosechas de toda clase de plantas: naranjas de cáscara más fina y resistente, de mayor brillo; frutos y hortalizas más tempranos y de mejor conservación, etc.

Por todas estas razones no deben de dejar de aplicar los labradores de 75 a 150 kilogramos de cloruro potásico o sulfato de potasa por hectárea en toda clase de cultivos.

Si tenemos en cuenta que nuestra seleccionadora, servida por dos obreros, ha dejado elegidos para la siembra, unos 500 kilogramos de trigo al día, los 110 que aproximadamente suelen invertirse en la siembra de una hectárea, habrán resultado gravados por la mano de obra, en 1,80 pesetas. Y añadiendo a este gasto los de lubricación, amortización e intereses de la máquina o de su valor, en ningún caso el coste global de la selección de 110 kilogramos ha llegado a 6 pesetas, quedando, por lo tanto, un beneficio de 40 pesetas por hectárea. Sabido es, por otra parte, que en el cultivo corriente de secano, el beneficio no suele llegar, y rara vez excede de 100 pesetas por dicha unidad, y esto pone de relieve la importancia del sobrebeneficio de 40 pesetas, imputable, solamente, a la sencillísima y económica labor que la seleccionadora realiza.

La diferencia había de ser aún mayor si en lugar de partir de un trigo limpio, se hubiera operado con grano procedente de cultivo menos cuidado, y, por lo tanto, infestado por las semillas de malas hierbas, que la máquina también separa. No debe, por lo tanto, prescindirse, en ningún caso, del concurso de una buena seleccionadora. Es esto lo más elemental y sencillo, pero si se quiere afinar más, y debe tratar de hacerse, para mejorar rápidamente las semillas, y con ellas los beneficios, puede operarse del siguiente modo, que para mayor claridad referiremos a un caso práctico.

Selección progresiva. Procedimiento fácil de obtener excelente semilla

Si la hoja de siembra de trigo abarca, por ejemplo, diez hectáreas, dedicaremos anualmente otras dos parcelas a la selección de semillas. Una, de hectárea y media de extensión superficial (próximamente la séptima parte de la hoja de siembra), y otra de 15 áreas, décima parte de la anterior. Es decir, que la hoja de siembra, la parcela de multiplicación y la de selección (que así las designaremos), se hallarán, próximamente, en la relación de 100 a 15, y a 1,5.

Para comenzar la selección escogemos, el primer año, entre los mejores granos que haya suministrado la máquina, unos 1.000 (938 son los necesarios) entre los más voluminosos, pesados y de embrión mejor desarrollado. Se nota fácilmente en el trigo, por el tamaño de la zona ovalada y rugosa, con que el embrión se manifiesta al exterior.

Tan delicada operación podrá exigir, cuando más, dos días de labor a un agricultor experto.

Estos granos se sembrarán a cordel, «uno a uno» a la distancia de 40 centímetros (según sea la naturaleza del medio agrícola, podrá convenir ampliar o reducir el espaciamiento).

El primer tablar, de selección, se cuidará con especial esmero, binándolo con frecuencia, y terminando con un aporcado de las plantas. La mano de obra que estas operaciones exigen, se reduce con nuestro binador de tracción, pero en todo caso resulta de muy escasa importancia por la reducida extensión a que ha de aplicarse.

Antes de segar la cosecha se recorrerá el campo, se elegirán las más frondosas y más productivas matas, que serán arrancadas. De ellas se separarán las más hermosas espigas, y de éstas, después de cortar sus dos extremos, los mejores granos.

Entre estos últimos escogeremos 1.000 granos; que, el segundo año, habrán de servirnos para sembrar el nuevo pequeño tablar de selección.

Las restantes matas de aquél, se trillarán aparte, y después de seleccionados los granos a máquina, se sembrarán en la parcela intermedia de 1,5 hectáreas.

La siembra se hará en líneas pareadas, pero con menor cantidad de semilla que en los casos ordinarios y no escatimando los abonos fosfatados y potásicos. La cosecha de esta parcela de multiplicación será la que después de pasada por la seleccionadora y turbina, suministrará la semilla para las diez hectáreas de la explotación.

Continuando del mismo modo todos los años, con las dos parcelas de selección y multiplicación, que como las generales de siembra entrarán en la alternativa de cosechas el grano que se dedique a cada una mejorará rápida y profundamente, haciéndose muy pronto presente en los balances las ventajas de la selección de semillas.

En defecto de esta selección esmerada, apuntadas quedan las ventajas prácticas del empleo exclusivo de lo seleccionado a mecánica.

Hago saber...

a los señores maestros de escuela que en todos los libros de la «Casa Calleja», descuento el 15 por 100 sobre los precios de catálogo.

LA CONCEPCION
LIBRERIA RELIGIOSA
PLAZA MAYOR, 45 Y 46

Por los tejados

Con este título publica nuestro querido colega *El Norte de Castilla* las siguientes líneas, que reproducimos gustosos por creerlas muy ajustadas a la realidad política nacional:

«El régimen económico de nuestro país es en puridad un arbitrario espolio de productor y consumidores en provecho de unos grupos exiguos de privilegiados industriales. Por eso la agricultura, que en todas partes es base de la riqueza nacional, y que en España representa la mayor cuantía de su total producción, no sólo carece aquí de todo apoyo, sino que entre sus más hostiles adversarios, tiene generalmente al Estado.

Este la olvida casi siempre... y es cuando menos la daña. Mientras propone elevadísimas barreras protectoras para las otras producciones, deja desamparada la producción agrícola. Sobre esta «cencienta» caen los tributos cada día con mayor pesadumbre. La carestía de los medios de cultivo no merece ni siquiera atención, mientras se afanan los Gobiernos porque el algodón no falte a los tejedores catalanes o el pan baje unos céntimos en Madrid.

La vida penosa y miserable de los labriegos, no tiene en la acción gubernamental quien atienda a mejorarla. El labrador, él solo, en olvido y desamparo, cuando no bajo una sorda hostilidad hipócrita, lucha con la esperanza del suelo, con las adversidades atmosféricas, con las plagas y con los elementos, y cuando tras tantos afanes, llega el momento deseado de convertir el oro de sus trigos en moneda acuñada, todavía ha de luchar contra la acción nefasta de gobiernos que—como ahora el de ahora—ejercen acción para que baje el precio.

Ceguedad y locura acusa en los gobernantes situación tan dañosa para el interés nacional. Es viejo mal en España. Los gobiernos y la mayoría de los políticos sólo ven Madrid y acaso, acaso las grandes ciudades; saben poco de las villas, y de las aldeas; no saben nada del campo.

Y en el campo está la riqueza nacional; la única riqueza real y verdadera, que lo es en todas partes y en todos los tiempos; la que a todas las demás sirve de base y sustento; la que a todas es esencial; la única, en fin, que hace de verdad independiente a los pueblos, pues los mantiene con los frutos de su propio solar.

Derribar el solar y cimientos, y atender solamente a los que sobre aquéllos forzosamente han de sostenerse, es peligrosa labor de inconsciencia u ofuscación. Así, la de estos gobernantes que andan por los tejados.»

MERCADOS

Los mercados, que empezaban a animarse, según decíamos en nuestra impresión semanal del viernes último, han decaído algo en los últimos días, aunque es de suponer que se trate de una relativa calma pasajera.

Los precios tienen cierta tendencia a la baja, aunque no exagerada.

En Castilla ha empezado a llover, y en otras regiones españolas, se han producido temporales de alguna consideración.

Los precios reinantes en los mercados son los siguientes:

TRIGO.—Valladolid, a 78 y 1/2 y 79 reales la fanega; Arévalo, a 80; Nava del Rey, a 82 y 83; Zamora, a 79 y 80; Burgos, a 76 el macho y rojo, y a 86, el áliga; Avila, a 80 y 82; Aranda de Duero, a 79 y 80; Cantalejo, a 72.

CEBADA.—Valladolid, a 48 y 49 reales la fanega; Arévalo, a 50; Zamara, a 60, Burgos, a 50; Avila, a 59; Aranda, a 54; Cantalejo, a 53; Olmedo, a 48.

CENTENO.—Valladolid, a 54 y 55 reales la fanega; Arévalo, a 54; Zamora, a 58 y 59; Avila, a 60 y 62; Aranda, a 56; Cantalejo, a 66; Olmedo, a 52.

Los individuos y los pueblos que carecen de ideales no merecen la consideración del Presente, ni los honores de la Historia.



SEPTIEMBRE

23

VIERNES

El verdadero segovianismo consiste en conocer lo nuestro, mejorar lo nuestro y defender lo nuestro por amor a Segovia.

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Parte oficial. Consejo de ministros inesperado. Rumores y fantasías. La apertura de Cortes. Los temporales. Últimas noticias de Melilla.

DE MARRUECOS

PARTE OFICIAL

(De la noche del 22 de septiembre)

Alto Comisario al ministro de la Guerra:

Tengo el honor de participar a Vuecencia, que ha transcurrido el día de hoy sin novedad de importancia en este territorio.

En las zonas de Tetuán y Larache, sin novedad.

Consejo de Ministros inesperado

A las siete de la tarde, acudieron al domicilio del señor Maura los ministros llamados por este.

La reunión produjo gran revuelo y diversos comentarios.

El Consejo terminó a las nueve de la noche, y a la salida, se negaron los ministros a dar cuenta de lo tratado.

Alguien dijo, que se habían despachado expedientes que quedaron del Consejo celebrado anoche; pero se supone que lo tratado se relaciona con Marruecos.

El ministro de la Guerra dijo: Que había citado a Consejo el señor Maura; por que él le dió cuenta de una consulta que le hacía el general Berenguer y el señor Maura quiso informar de ella a los demás ministros.

Los periodistas, no conformándose con esta explicación del Consejo, han visitado separadamente a algunos ministros, que se han negado rotundamente a ampliar lo dicho por el señor Cierva.

Rumores y fantasías

Excusado es decir que alrededor del inesperado Consejo de ministros se han tejido rumores más o menos fantásticos.

Hay quien asegura que el Consejo de Ministros celebrado esta noche, ha

sido para dar cuenta el señor Maura de la próxima llegada a Madrid del general Cavalcanti, con una delicada misión que le ha confiado el general Berenguer, cerca del Gobierno.

Otros aseguran que la reunión obedece a sucesos desarrollados en la zona de Tetuán.

Rumores rectificadas

En el ministerio de la Guerra, se han desmentido los rumores circulados sobre sucesos desagradables en Tetuán. En dicha zona solo ha ocurrido un incendio en un aeroplano.

La apertura de Cortes

Algunos políticos aseguran que el señor Maura en el Consejo celebrado anteanoche propuso el aplazamiento indefinido de la apertura de Cortes, basándose en las manifestaciones que por la mañana le hiciera el señor Lerroux, contrarias a la labor que pudiera realizar el Parlamento.

Se añade, que los ministros liberales hicieron a esta propuesta débiles y mesuradas objeciones y que el presidente, prometió tratar de este asunto con los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas, para convencerles de lo necesario de su propuesta.

Los temporales

El ministro de la Gobernación facilitó esta mañana las siguientes noticias de los estragos del temporal en algunas provincias:

Oviedo.—En varios pueblos, el temporal ha interceptado las vías de comunicación.

En Cornellana se han hundido dos casas, resultando muertos el vecino José Menéndez y un hijo suyo, niño de ocho años.

El alcalde de Grado comunica, respecto de la catástrofe allí ocurrida a

causa de los temporales, que han quedado destruidas más de 30 casas, así como puentes y carreteras, lo que ha interrumpido la circulación.

Las pérdidas se evalúan en unos cuatro millones de pesetas.

El Ayuntamiento solicita del Gobierno el envío de socorros.

Ha desaparecido una mujer, que se supone arrastrada por la corriente.

Albacete.—Comunican de Taraza de la Mancha que, a consecuencia del desbordamiento del río, se ha inundado la ribera, siendo grandes las pérdidas.

El conde de Coello, dijo después que en el Consejo de ayer se acordó conceder 50.000 pesetas, para acometer obras públicas en Motilla del Palancar, con objeto de remediar en algo la triste situación en que ha quedado aquel pueblo.

No se conocían aún las noticias de Zaragoza, Gijón y otros puntos, y por eso no se habló de auxiliarles también.

Supone el ministro que, en vista de la extensión del mal, habrá que acudir a nuevos auxilios.

Poseción

Se ha posesionado hoy de su cargo el nuevo director general de la Deuda, señor Forcat, habiendo cumplimentado después al señor Cambó.

El domingo llegará S. M. la Reina

En Palacio se espera el domingo por la mañana a S. M. la Reina.

No hubo Consejo en Palacio

En Palacio no se ha celebrado Consejo de ministros por no haber asunto extraordinario.

El señor Maura acudió a despachar con el Rey, siendo breve su estancia en la cámara regia.

Últimas noticias de Melilla

Melilla, 22.—En Nador se ha escuchado hoy una formidable detonación hacia la alcazaba de Zeluán. Confidentes de esta plaza la explican diciendo que los moros rebeldes han volado el depósito de municiones que encerraban en dicha alcazaba, por temor al próximo avance de nuestras tropas.

DE PROVINCIAS

Llegada de Cavalcanti

Málaga, 22.—Ha llegado acompañado de su esposa el general Cavalcanti.

Un muerto

Oviedo, 22.—Al salir del trabajo en Mieres el minero Gregorio Llorente, de

veintinueve años, un bloque de piedra que se desprendió de una galería le dió en la cabeza, matándole.

El Sindicato, en vista de la frecuencia de estos accidentes, acordó protestar y exigir responsabilidades.

Inundaciones y tormentas

Valencia, 22.—El río Júcar se ha desbordado inundando el termino municipal de Alcira.

Horrible tormenta

Toledo, 22.—Ha descargado una horrorosa tormenta, inundándose la fábrica de luz eléctrica, que a consecuencia de averías en la maquinaria, suspendió el alumbrado.

Un tren procedente de Madrid descarriló por hundimiento de un puente, empotrándose la máquina en un arenal.

Los viajeros tuvieron que salir de los coches por las ventanillas y regresar a ésta a caballo o a pie. El ambulante de correos salvó los pliegos de valores y certificados por el techo del vagón.

BOLSA

Cotización de Bolsa en el día 22 de septiembre de 1921

4 por 100 interior,	serie E.	67,00
Id. id.	A.	68,00
Id. exterior,	E.	83,25
Id. id.	A.	84,25
Id. amortizable,	E.	00,00
Id. id.	A.	00,00
5 Id. antiguo,	E.	91,90
Id. id.	A.	92,00
Acciones del Banco de España,		502,0
Id. de Tabacos,		265,00

Cambios

Franco sobre París,	54,20
Libras Id. Londres.	28,70



HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Mareos y Comp. 6
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

SE VENDE

una finca en este término, lindante al convento de San Vicente, con una casa y colmenar, tiene una cesión de terreno para edificar reuniendo todas las comodidades que se deseen, tiene agua corriente.

Para tratar del precio y condiciones con su dueño don Inocencio Calvo, en la misma finca.

LA SUIZA

BAUSA

PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA," PLAZA MAYOR, NUM. 42